

Allá, en el agro español, donde domina la fuerza de Acción Popular los jornales han bajado. Este ha sido el resultado de la victoria cavernícola. ¡Votad a las derechas! ¡Votad contra los socialistas!

JUSTICIA SOCIAL

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Ni aun para ir al Municipio

Ni cataplasmas ni confusiones, decíamos en nuestro artículo anterior. Creíamos y cada día se acentúa más nuestro convencimiento, que la línea general del Partido Socialista se tendría que ir endureciendo separándonos clara y rotundamente de todos los partidos burgueses por mucho que ellos alardeen de izquierdismo. Ahora con motivo de las elecciones municipales en Cataluña conviene insistir en nuestra posición, terminando de una vez con las ingenuas esperanzas que han renacido como resultado de la coalición de izquierdas en Cataluña. Tarde o temprano los resultados de la citada coalición serán idénticos a los obtenidos en el resto de España. Llegará un momento en que de modo inevitable chocarán las ideologías en pugna, la de la izquierda pequeño burguesa y la del marxismo, terminando por dividirse el bloque de izquierda posibilitando el triunfo de las fuerzas contrarrevolucionarias que se encargarán de revisar cuanto tengan por conveniente, o de desvirtuar la ley aplicándola con "cierta benignidad". Fatalmente, ese ha sido, y sigue siendo, el fin de toda obra revolucionaria cuando la revolución se quiere cohonestar inocentemente con la democracia. Los legisladores se encargarán de ir rellenando los códigos con sus disposiciones henchidas de emoción popular; el poder ejecutivo tratará de hacer cumplir lo que dispuso la representación popular, y entonces tropezará con el granítico muro de la tradición o se enredará en la laberíntica malla de la juridicidad, si no choca con la invencible inercia de toda la burocracia y policía estatal como ha ocurrido en España.

Sobre ella, Cataluña tiene cierta ventaja porque el nuevo Estado creado por la revolución marchará obedientemente, hasta que se produzca el inevitable choque entre los intereses de la burguesía y los designios del proletariado que tiene que atentar contra la burguesía si la lucha de clases no es una entelequia. Y respecto a la política municipal, pésele al triunfo de las izquierdas. tropezará con los mismos inconvenientes con los que han tropezado las izquierdas en todos los municipios de España. Salvo en las ocasiones contadísimas en que un Municipio homogéneamente político no ha reaccionado valientemente imponiendo la autoridad edilicia por encima de toda la empleomanía monárquica, o no han podido caminar con soltura o han corrido el peligro de fracasar por no atreverse a desmontar desde la planta toda la máquina municipal. Y lo que decimos de los Ayuntamientos igual puede decirse de las Diputaciones provinciales y de los Gobiernos civiles. Con un exceso de buena fe se puede admitir que los diputados

provinciales y los gobernadores civiles han sido y son republicanos, pero la herrumbre monárquica sigue entorpeciendo la marcha de los Gobiernos y Diputaciones.

Dejando esto a un lado, aún siendo tan importante, conviene salir al paso del posible viraje optimista que se pudiera producir con motivo de las elecciones municipales en Cataluña, queriendo tomar pie de ellas para resucitar las bien muertas coaliciones en el resto de España. Pudiera suceder que aun existieran socialistas de buena fe que siguieran abrigando la superstición democrática o que les conveniga aparentar ese fervor para practicar la política de avestruz escondiendo la cabeza mientras pasa el temporal. Para la clase trabajadora encierra tan graves peligros esa posición que no dudamos en aplicarle un duro calificativo. Al proletariado en estos momentos conviene recordarle insistentemente que sólo uniéndose todos los trabajadores es como lograrán el triunfo; pero que este triunfo no pueden esperarlo en el camino de la sedicente democracia burguesa. Y todo lo que no sea expresarse con esta claridad es traicionar consciente o inconscientemente a los trabajadores.

¿Estamos separados de los partidos burgueses, llámense como se llamen? Pues estamos separados. Pero separados fundamentalmente. Tanto para lograr un escaño en el Parlamento en donde nada o casi nada nos queda que hacer, como para conquistar dos o tres "concejalias" que para nada o para casi nada nos van a servir. Pero eso de romper hoy con la burguesía para volver a coquetear mañana con ella, sólo conduce a confundir a las masas. Y no se nos saque a colación el oportunismo táctico, porque acá los oportunismos están todos agotados. Aparte de que se puede ser oportunista, pero sin perder de vista nuestro objetivo. ¿Cuál es en este momento? El aplastamiento definitivo del fascismo cuya aparición en España no puede tomarse a chacota, sobre todo si no se olvida lo caro que paga Alemania, y aun el resto del mundo, las rayas que se fueron acumulando sobre el ridículo bigotillo de Hitler mientras "el bello Adolfo" se parapetaba tras el apéndice charlotesco para aprender a manejar el hacha. ¿Están dispuestos los partidos de izquierda burgueses a luchar contra el fascismo? Si lo están el oportunismo consistirá en aceptar esa colaboración, pero bien entendido que nosotros estamos seguros de que al fascismo no se le vence por medios democráticos. Como decía el compañero Albar, no hace mucho, la única manera de luchar contra el fascismo es adelantarse a él. No esperar a que nos presente batalla.

¿Quiere esto decir que no debe-

mos concurrir a las elecciones municipales, si éstas llegan a celebrarse? ¿O que no debemos pactar nuevas coaliciones? Ni lo uno ni lo otro. Debemos concurrir a las elecciones municipales, y para ello podemos pactar una candidatura francamente obrerista. Lo que de ningún modo se puede volver a soldar es nuestra rotura con los partidos burgueses. ¿Que se corre el peligro de una derrota o la pequeña victoria de limitadísimo cargo de concejales? Es lo único que cabe esperar: un reducido número de actas municipales con cuyo auxilio sólo podremos representar el inocente papel de meros espectadores, o no conseguir llegar al Ayuntamiento en cuyo caso nada se pierde. Porque abrigar la ilusión de controlar cualquier Municipio es cosa completamente inocentemente, ya que si se diera el caso las autoridades radicales no andarían muy remisas en lograr cualquier pretexto para arrojarlos de los Consistorios como lo están haciendo diariamente con los alcaldes y concejales socialistas o de izquierda.

MODESTO LLANO.

En el pasado artículo se deslizó una errata de caja que queremos subsanar. En donde dice: "como si los intereses de ésta fuesen idénticos" debe decir: "como si los intereses de ésta no fuesen idénticos".

M. LL.

Ar son que me tocan

(¡AUPA!)

Se «fueron» los de Loyola, se «fueron» de nuestro suelo; pero pronto «volverán» ¡Aupa! juntos con Calvo Sotelo.

La enseñanza será laica, según la Constitución. Eso creían los ingénuos, ¡Aupa! pero ya han visto que no.

En España ya no reina el ansioso del Borbón, pero queda por monarca ¡Aupa! el «sagrado corazón».

Con la juridicidad y la santa tolerancia, dar muerte al clericalismo ¡Aupa! resulta una camelancia.

El español se creyó terminar con ese «hueso» pero nos vuelven la pulla ¡Aupa! «¡Que te habías creído eso!»

El problema religioso tiene una gran solución, pero no con Parlamento ¡Aupa! ni con la Constitución...

GRABÍE.

LA PACIFICACIÓN DE LOS ESPIRITUS

Sube el pan, tendremos más ametralladoras y aumentarán los alquileres

Como seguramente no ignoran nuestros lectores, durante la propaganda para las elecciones de diputados el partido radical prometía tal cúmulo de satisfacciones que a juzgar por lo que decían, el triunfo del lerrouxismo convertiría a España en una sucursal de Jauja. Pareja a tales halagüeñas promesas corrian las de las derechas más o menos monarquizantes. Según ellas si triunfaban la piel de toro sobre la cual vivimos sería un segundo Paraíso.

Uno de los hombres, bien lejos de nosotros, más denostado por el agrarismo de dublé fué Marcelino Domingo. Eso de que el entonces ministro de Agricultura posibilitase la importación de trigo argentino sacaba de sus casillas a los secuaces de Royo Vilanova y protegidos de Alba. Han transcurrido pocos meses y ya empezamos a tocar las consecuencias del predominio «agrario» en las filas gubernamentales. La prensa de estos días nos da cuenta de ello: el Gobernador civil de la provincia ha autorizado la subida del precio del pan en Mallorca, y los panaderos menorquines se apresuran a pedir la debida autorización para expender el pan aumentando 5 céntimos el precio del kilo.

La noticia no nos coge de sorpresa. El lerrouxismo había prometido pacificar los espíritus, pero eso no quería decir que pudiera hacerlo evitando una posible rebelión de los estómagos. A decir verdad, las rebeliones corporales casan a las mil maravillas con la pacificación espiritual. Poco a poco la fiebre insurreccional irá remitiendo a medida que se acortan las raciones de pan, hasta que llega un momento en que el cuerpo no exige alimentos y entonces los espíritus se pacifican tan beatíficamente que pocos serán los españoles que no gozarán de la gloria eterna. Bienaventurados los faltos de pan porque de ellos será el reino de los cielos.

He aquí ahora una proclama electoral de la más pura estirpe alejandrina: «¡Mujeres! ¡Los soldados han de ser voluntarios! ¡Ese es el credo del Partido Radical. ¡Votadle!»

Pues bien a pesar de las novisimas declaraciones de cristianismo expuestas por el señor Lerroux en pleno Parlamento, el «credo» radical está quedando en algo parecido al otro «credo» de la Iglesia Católica Apostólica y de Gil Robles. Todo poesía, como dicen en «Puebla de las Mujeres».

No solamente del voluntariado militar no se vuelve a hablar una palabra, sino que, quizá como compensación a la subida del pan, el ministro de la Guerra leyó el otro día en la Cámara un proyecto ley que dice: «Artículo primero.—Se autoriza al ministro de la Guerra para que, dentro de las cantidades asignadas a su presupuesto de 1934, cree el número de batallones ametralladoras, uno por cada división orgánica, necesario hasta completar el número de ocho».

Porque es lo que dirán algunos de los «creyentes» en el voluntariado militar: A falta de pan que no escaseen las ametralladoras. ¡Con lo pacifistas que eran esos radicales en la oposición! Claro es que una cosa es predicar y otra poner el pan por las nubes... y las ametralladoras por los suelos.

Y vamos con la última pastilla del veronal lerrouxista.

El señor Pich y Pon es Subsecretario de la Marina civil sin que este cargo gubernamental haya sido incompatible con los intereses que representa la presidencia de la Cámara de la Propiedad Urbana de Barcelona y la vicepresidencia de la Junta Consultiva de las Cámaras de Propiedad, que él ostenta. Ya sabemos que una cosa es la Marina civil y otra las Cámaras de Propiedad Urbana. Pero una cosa es también ser representante de tantos intereses y otra estar íntimamente ligado a los que mandan para que esos intereses se puedan catalogar en la categoría de intangibles. Si hasta ahora los marinos saben poco del señor Pich y Pon en cambio los caseros, que son los armadores terrestres, están de enhorabuena. Paradojas de la pacificación y eutrapelias de la espiritualidad.

Digan, pues, los caseros, y, por si las moscas, escuchen los inquilinos:

La otra tarde en un céntrico hotel madrileño todas las Cámaras de la Propiedad Urbana de España obsequiaron con un banquete al señor Pich y Pon quien al dar las gracias por el homenaje se excedió tanto en su agradecimiento que calificó de leyes bolchevistas y anarquistas las dictadas en orden a la propiedad y a la prosperidad urbana, asegurando que este Gobierno piensa rectificarlas. Nosotros hubiésemos encontrado más propio que al hablar del Gobierno el señor Pich y Pon hubiese opinado acerca de las materias a él le competen: las de Marina. Por lo que esperamos que el mejor día el ministro de Agricultura al final de otro ágape nos dé una conferencia sobre el cultivo del atún.

Ya saben, pues, los caseros que en el ministerio de Marina cuentan con un protector. Y ya saben los inquilinos que si ha subido el pan, dentro de poco la vivienda también sentirá «pruritos ascensionales». Que una mano lava la otra y con las dos podemos ahogarnos.

No queremos terminar con la referencia del banquete afnibio sin consignar unas pruebas de republicanismo, que en el se dieron, según copiamos de «La Vanguardia».

Después de hablar el señor Pich y Pon, el ex marqués de Barzanallana dió tres vivas a España, y el señor Mas Yebra un viva a Cataluña española, siendo los vitores coreados con gran entusiasmo.

Decididamente, señores Martínez Barrio, Lara y Guerra del Río, con vuestra emoción republicana no lograis contagiar a muchos «pacificadores».

“El Socialista”

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

¿Qué pasa en las obras de la Base Naval?

Ya el otro día nos vimos obligados a dar cuenta desde estas mismas columnas de un paro de los trabajadores que por cuenta de la empresa "Entrecanales y Távara, S. A.", están colocados en las obras de construcción de depósitos para la Base Naval.

Hoy nos dirigimos al público nuevamente, y con motivo de haberse anunciado un paro para el próximo martes por los mismos obreros, como réplica a la improcedencia del representante de la citada empresa en Mahón, al negarse a tratar con los trabajadores, sobre determinadas bases de trabajo, las que copiamos más abajo, formuladas y presentadas a petición del señor Ingeniero de la Empresa, petición hecha verbalmente a la Comisión Obrera que acudió a su despacho y ante el Sr. Inspector de Policía D. Plácido Martínez.

El pasado martes los obreros se reunieron en Asamblea en el Salón del Orfeón Mahonés para tratar de diversas Bases de Trabajo y después de haber llegado a un acuerdo unánime se destacó una Comisión elegida al efecto, para entrevistarse con el citado representante de la empresa "Entrecanales y Távara", S. A.

En la reunión tenida quedó en claro que ni dicha empresa ni su representación había de tener el menor contacto con los obreros, empero éstos habían de acatar sin discutir las órdenes, por arbitrarias y contra justicia que fueren, de dicha representación.

La época de los negreros parece que todavía no ha dado fin en nuestros días y los representantes de la entidad empresaria, que tantos desvelos causa a los trabajadores mahoneses, podrían pasar por herederos directos de aquellos esclavizadores.

El miércoles, y en el Salón Victoria, volvieron a reunirse los obreros, y al saber la contestación, que también reproducimos, del representante de la casa "Entrecanales y Távara S. A.", acordaron que si el martes, a lo más tardar, no recibían contestación satisfactoria de dicha representación, todos los trabajadores que prestan sus servicios a dicha empresa dejarían de acudir al trabajo para declarar la huelga, a cuyo efecto han presentado a la Autoridad competente el oportuno oficio.

El jueves los obreros dirigiérense al trabajo, pero les fué negado éste por el encargado, a pretexto de que el suelo se encontraba en malas condiciones para trabajar debido a las aguas caídas estos días. Sin dejar de presuponer la realidad de tales aseveraciones, podíamos preguntar al Sr. Ingeniero si el estado del suelo realmente ofrecía inconvenientes para el trabajo, pues los mismos obreros nos han manifestado que, a veces, han trabajado con tres y hasta cuatro palmos de agua y en diferentes ocasiones después de haber llovido, cosa que el jueves no ocurrió.

Sabemos que el Sr. Delegado especial del Gobierno de la República en Menorca ha tomado cartas en el asunto, pero mucho nos tememos que fracase en sus buenas intenciones.

Aprovechando esta ocasión debe-

mos de hacer una aclaración en relación al sueldo que apareció en uno de los pasados números titulado "Un paro obrero", pues, habiéndonos visitado algún capataz de los que trabajan por cuenta de otras empresas en obras de la Base Naval debemos indicar que solamente hacíamos alusión en el mismo a la empresa "Entrecanales y Távara, S. A.", que también ha motivado este que nos ocupa.

* * *

Hemos recibido, para su publicación, los siguientes escritos relacionados con los obreros que por cuenta de la Empresa Entrecanales y Távara, S. A., trabajan en la Base Naval:

"Al Sr. Ingeniero de las obras a cargo de la Empresa Entrecanales y Távara, S. A.

Muy Sr. nuestro: Los obreros que trabajan por su cuenta, en reunión celebrada ayer noche, acordaron, por unanimidad, someter a su consideración las siguientes bases de trabajo, que esperan merecer su aprobación.

1.^a Los obreros que trabajan por dicha Empresa en las obras de la Base Naval de Mahón, serán clasificados en tres categorías, a saber:

- a) Oficiales de 1.^a
- b) Oficiales de 2.^a
- c) Peones en general.

Los jornales que tendrán que percibir por cada una de estas categorías serán los siguientes:

- Oficiales de 1.^a, jornal 9 pesetas.
- Oficiales de 2.^a, jornal 8 pesetas.
- Peones, jornal 7 pesetas.

2.^a Se considerarán oficiales de 1.^a, los capacitados para toda clase de trabajos de desmonte, pozos y carretera.

a) Oficiales de 2.^a se considerarán los que trabajan con pico, pala y maza.

b) Peones los que hayan de clasificarse con tal denominación, visto su trabajo.

3.^a No podrá ser despedido ningún obrero sin causa justificada.

4.^a Se avisará al obrero despedido con ocho días de anticipación.

5.^a Si por inclemencias del tiempo tuviese que abandonarse el trabajo antes del medio día se abonará medio jornal.

6.^a Los días de cobro el tiempo que pase de la una se pagarán como horas extraordinarias.

7.^a El obrero que haga tarde a la hora de empezar el trabajo perderá un cuarto de jornal.

8.^a No será obligado ningún obrero a embarcarse hasta media hora antes de empezar el trabajo.

9.^a La Empresa deberá tener un botiquín de urgencia.

10. En caso de necesitar personal obrero serán los primeros los que fueron despedidos por sobra de personal, reingresando por riguroso turno.

11. Los obreros serán tratados con respeto.

Para saber a qué atenernos y poder tomar los acuerdos que creamos pertinentes, los trabajadores hemos nombrado una comisión que está a su disposición para el estudio de estas Bases, cuyo estudio terminará en el plazo de ocho días, en el cual dicha Comisión dará cuenta a sus compañeros del resultado de sus gestiones y poder tomar los acuer-

dos que se crean convenientes.

Viva Vd. muchos años.

Por la Comisión, Lorenzo Barber, Esteban Rochins, Juan Yrles.

Mahón 17 de Enero de 1934.

* * *

Hay un membrete que dice: "Entrecanales y Távara, S. A.", Madrid: Alcalá Zamora, 38. - Delegación de Mahón (Baleares)

Mahón 23 de Enero de 1934.

Sres. D. Lorenzo Barber, D. Esteban Rochins y D. Juan Yrles.

Localidad.

Muy Sres. míos:

Tenga el honor de contestar al escrito que con fecha 17 del actual se dignaron dirigirme, y en el cual se contienen proposiciones de Bases de Trabajo, que he comunicado a la entidad Entrecanales y Távara, S. A., que represento en ésta, y de la cual he recibido las instrucciones que paso a comunicar a Vds.

No es aceptable, ni aun en principio, la discusión de unas Bases de trabajo que vengán a alterar las normas establecidas, que se ajustan a los preceptos de la legislación obrera y se hallan, por lo tanto, al amparo de la Ley que garantiza la libertad del trabajo.

Lo que les comunico a Vds. para que puedan tomar los acuerdos que estimen pertinentes.

Con este motivo me es grato reiterarme de Vds. affmo. s. s. Entrecanales y Távara, S. A. - P. A. Francisco Carrión.

Por no perder la costumbre

Sigamos con el dragado

En nuestro número anterior resaltábamos la esplendidez de la Compañía Auxiliar de Navegación y Dragados pagando los fogoneros a 8 pesetas. Ahora vamos a ocuparnos del jornal, también insuficiente a todas luces, que le asigna a los marineros. Siete pesetas y veinte céntimos por ocho horas de trabajo en la cubierta de una embarcación, no retratan como poseedora del menor espíritu de justicia a la Empresa dragadora española de nombre y como extranjera en país conquistado por los hechos.

Y que estos son de intenciones colonizadoras queda demostrado sólo con saber cómo paga al personal extranjero y como retribuye al español.

No obstante nos consta, además, que en los otros puertos de la península se les pagaba a los marineros un jornal de ocho pesetas ¿por qué establece aquí esa deprimente diferencia?

Todavía resalta más la cicatería de la Empresa, si se tiene en cuenta que hay turnos de marineros que comienzan su trabajo a las cuatro de la madrugada, hora que por lo desagradable del tiempo debiera ser tenida en cuenta cuando menos para no menospreciar a los trabajadores de Mahón pagándoles sueldos inferiores a los que se cobran en la península.

Como el espacio nos apremia, continuaremos nuestra narración otro día, porque tenemos tela corta para largo.

PARA LAS DERECHAS

La gran lucha existente puede reducirse a dos conceptos. Conceptos que de una manera precisa y cierta definen el gran movimiento revolucionario de la actualidad: los que tienen, por una parte, y los que nada tienen, por otra; y de estas dos tendencias que se hallan frente a frente podemos sacar una consecuencia lógica y justa: O los que algo tienen se dejan de una vez de hipocresías, de ampararse en la religión, economía, derecho burgués, etc., etc. y se ponen a trabajar en bien de los que nada tienen, o éstos, cansados de sufrir miseria y hambre, se rebelarán contra los otros, para dar principio a una nueva era que estando bien encauzada será el comienzo de una nueva organización mundial donde se habrá suprimido el absurdo capitalista existente en la actualidad.

Para los que algo tienen, y de cada día se va demostrando más concretamente, sólo existen dos caminos: O se entrega a las buenas partes de lo que les sobra (para lo cual no hará falta una revolución dura y violenta, ya que en cediendo lo que representa lujo para convertirlo en cosa práctica se podrán quitar muchas diferencias existentes en la actualidad), o necesariamente llegarán al otro camino, o sea el de la revolución.

Igno en estos momentos quienes son los que la pueden hacer, porque las revoluciones en la actualidad las hace sólo la clase proletaria, la clase desposeída. Ejemplos tenemos de que esta clase, en Alemania y en Italia, no ha sido la revolucionaria; ya que la revolución ha partido de otras bases; pero sean quien sean los que la hagan nada tienen que perder los que nada tienen, y si tienen mucho que perder los que se abrazan al capitalismo y a todas las cosas adheridas a este sistema.

De aquí resulta que, por mucho que se analice la labor de las derechas, no se vé en manera alguna,

esta tendencia mundial. Aquí, en España, se ha mezclado el sentimiento religioso con el sentimiento político para que el fanatismo de muchos obreros sirviera de freno a lo emprendido por las Cortes Constituyentes. Sistema ilógico y absurdo, porque la religión no debería descender al nivel a que la han hecho descender las derechas ultra violetas; pero, apesar de ésto, quieran o no quieran, pongan a la religión por enmedio o no la pongan, sólo tienen una solución, siempre la misma y siempre la única: Encauzar la lucha de clases que, quiéran o no quieran, existe y existirá mientras no haya más justicia en la tirera, para que, sin violencia, se llegue a una finalidad verdadera: La de quitar el hambre y las necesidades.

Porque la revolución está rugiendo, existe, no tiene aun forma porque el obrero no va bien encauzado, pero pudiera ser que lo que parece hoy por hoy un sueño irrealizable dentro de un tiempo no muy lejano se convirtiera en realidad. El obrero no duerme, vigila los pasos del enemigo. Los radicales, para el obrero, han fracasado, han sido los comediantes trágicos de la República Española. Las derechas van descabelladas a unas fanfarronadas estúpidas. El obrero lo sabe y se agrupa. La lucha, el primer chispazo, se avvicina. Aun es tiempo para apagarlo demoliendo los viejos prejuicios y formando una conciencia sana; de lo contrario, al aparecer el primer chispazo, el obrero será un sólo brazo y un sólo corazón para borrar la injusticia y hacer brotar la fraternidad. Digan lo que quieran las derechas, es la hora de las graves meditaciones, ya que sólo hay dos puntos de partida: O se entregan a las buenas, o serán pisoteados, quieran o no quieran, por la justicia redentora del obrero.

Que lo mediten y que no lo olviden es la gran solución.

UNO DE TANTOS

En la última sesión de nuestro Ayuntamiento radical asistieron cuatro señores concejales. ¡Y las autoridades en el Limbo! ¡Qué vergüenza!

CORRESPONDIENDO

Hemos recibido un atento comunicado del Comité de Fútbol de Menorca, suscrito por D. Angel Sánchez, presidente, y D. Antonio Blanco, secretario, manifestándonos haber quedado constituido dicho Comité, en representación de la Federación Balear.

También y firmada por D. Juan Andreu Palou ha llegado una carta del Colegio de Arbitros de Fútbol Asociación, delegación de Menorca, en la que se nos informa que en Junta General celebrada el día 23

fué nombrada la Junta Directiva y Comité de dicho Colegio, que ha quedado integrada por D. Juan Andreu Palou, presidente; D. Antonio Gomila Giménez, secretario; y D. José Pérez Socoli, tesorero, todos reelegidos.

Lo que demos a la publicidad para satisfacción de las aludidas entidades y conocimiento del público, correspondiendo a los atentos salu-

La lección del incendio

Del incendio de la fábrica del señor Pons Camps, ocurrido en la noche del pasado domingo, se han ocupado con todo detalle los dos diarios locales, poniendo de manifiesto en sus informaciones la magnitud del siniestro que ha sido el tema de las conversaciones de estos días. Por esta razón nos creemos relevados de explicar lo sucedido en la forma que lo han hecho dichos colegas, evitándonos con ello la tarea molesta de repetir las mismas cosas sobre un asunto de dominio público hasta en sus más insignificantes pormenores. Sólo un pequeño comentario vamos a dedicar-le en cumplimiento de nuestro deber, que celebraríamos fuese tenido en cuenta por las autoridades locales para el futuro. Porque éstas conviene que no olviden nunca aquello de que más vale prevenir que curar.

En el incendio del domingo ocurrió lo que siempre sucede en esta ciudad cuando se producen casos parecidos, o sea que el voraz elemento tomó proporciones aterradoras porque, desde los primeros momentos, no se contó con el material indispensable para atacarlo en condiciones de éxito. Faltó una potente bomba, manejada por personal experto, como faltaron asimismo los otros útiles que se emplean para dominar esta clase de fuegos. Como nada de eso había después de transcurrido mucho tiempo, el fuego se propagó por todo el edificio, destruyendo al cabo de dos horas buena parte de éste y los objetos que en el mismo había, quedando más tarde la fábrica en ruinas. Por rara casualidad el fuego quedó localizado, evitándose por suerte de las circunstancias más que por voluntad de los encargados del salvamento, que el fuego no prendiera a la casa contigua, donde está instalada la otra fábrica de calzados con pisos de goma.

Los trabajos que se realizaron tuvieron por objeto evitar la propagación del incendio a la fábrica del señor Codina, ya que, en beneficio de la incendiada, nada se podía hacer. Los extintores y la bomba de que se disponía no podían servir de provecho alguno en un incendio de tal naturaleza. Ningún servicio útil podía prestar un material a todas luces deficiente como el empleado.

El incendio que comentamos, como los otros ocurridos anteriormente, han puesto a las claras que nada hay preparado para estos casos, no contando la ciudad con los más elementales servicios.

Ahora, seguramente, como ha pasado otras veces, el Ayuntamiento se preocupará del problema de la indefensión en que estamos, y tratará de la adquisición de una bomba de incendios y de crear un pequeño cuerpo de bomberos, pero más tarde no volverá a preocuparse, no hablandose más de ello. Hasta que otro incendio importante nos haga ver a todos la necesidad ineludible en que estamos de realizar algo práctico para atacar tales siniestros. Y si no al tiempo.

DE NUESTRO ACTIVO CONCEJO

Una pregunta al señor Delegado del Gobierno

A la pasada sesión de nuestro Ayuntamiento celebrada el día 19 del corriente, concurrieron, según copiamos de «La Voz de Menorca» los siguientes Sres.: el Alcalde don Pedro Pons Sitges y los concejales señores Gomila, Olives Sintes y Bagur. Total cu-a-tro.

Entre otros acuerdos figuran:

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado —¿quién?— de haber nombrado el señor Alcalde dependientes de la Administración de Arbitrios municipales para cubrir dos vacantes.

En todos, o en casi todos, los Ayuntamientos se proveen las plazas mediante concurso, por modestas que sean. O cuando menos se discute en la Sala a quienes debe o no colocar el Municipio, con objeto de que una Alcaldía, una tenencia o una simple concejalía no se convierta en una plataforma desde donde se ejerza un cacicazgo político con vista a las elecciones. En nuestro Ayuntamiento, no; tres señores concejales se dan por enterados de lo dispuesto por el Alcalde y jadelante con los faroles! Pero ¿qué es eso? ¿Un Ayuntamiento democrático o la resurrección de una caricatura municipal de estilo upetista, tan frecuente en los siete años indignos?

Ya hemos aludido varias veces al cielo, digno de mejor causa, por el que se distinguen los gobernadores radicales destituyendo a los Ayuntamientos de izquierda y con especialidad a los socialistas. En no pocas ocasiones lo hacen porque les da la radicalísima gana, y punto concluido. Y no queremos pensar la sanción, justa por ser lerrouxista, que le sería aplicado a cualquier Ayuntamiento con mayoría socialista, si de diez y siete individuos del Concejo sólo concurriesen ¡cuatro! a las sesiones. A buen seguro que los Tribunales de Urgencia se encargarían de los que con su ausencia se burlaban del pueblo que los eligió.

Indudablemente el señor Delegado del Gobierno estará identificado con el criterio que en esta cuestión siguen sus colegas en la península. Por eso cuando oímos que tanto concejales republicanos como monárquicos brillan por su ausencia del Ayuntamiento, se nos ocurre preguntarle: ¿Le ha concedido el señor Lerroux un «bill de indemnidad» al Ayuntamiento de Mahón?

Aclaración precisa

Se ha personado en esta Redacción un grupo de obreros, con el Ingeniero D. Ambrosio Rubio, en representación de la casa «Balcock & Wilcox», que ejecuta trabajos en la Base Naval, para hacernos presentarse a ver dicha empresa con la «Entrecanales y Távorra, S. A.», que, como saben nuestros lectores, tiene conflictos pendientes con los obreros que por cuenta suya trabajan en dicha Base

Naval. También nos han significado que están sumamente complacidos con el trato y derechos que dicha Sociedad «Balcock & Wilcox» les concede.

Por ser de justicia hacemos gustosos esta aclaración, al propio tiempo que llamamos la atención de los obreros que trabajan en la Base Naval sobre la existencia de diferentes empresas, independientes unas de otras, que ejecutan trabajos en la citada Base.

Acción Sindical

Nuevas directivas

Por las respectivas Secciones de esta Federación y en sendas Juntas Generales han sido elegidas las siguientes Juntas Directivas para el año 1934:

Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios similares «La Unión.»—Presidente: Germán Madrigal Sancha.—Vicepresidente: Juan Planells Gomila.—Secretario: Antonio Gomila Pons.—Vicesecretario: Pedro Sintes Tudurí.—Tesorero-contador: Magin Pons Vidal.—Vocales: Angel Pardo Pardo, Sebastián Gomila Sintes, José Bagur Sintes y Francisco Cardona Pons.

Sociedad de Obreros Zapateros y otros oficios similares.—Presidente: Juan Arbona Magnó.—Vicepresidente: Pedro Pons Mesquida.—Secretario: Juan Mercadal Goñalons.—Vicesecretario: Luciano Beltrán Obercié.—Tesorero-contador: Pedro Truyol Meliá.—Vocales: Pedro Riudavets Florit, Rizal Camps Torrent, Santiago Pons Seguí y Pedro Pons Carreiras.

Agrupación de Profesiones y Oficios Varios.—Presidente: Camilo Vilaverde García.—Vicepresidente: Juan Camps Villalonga.—Secretario Miguel Coll Gornés.—Vicesecretario: Juan Monjo Gornés.—Tesorero-contador: Luis Jover Olives.—Vocales: Miguel Carreras Villalonga, José Deonato Moll, Ferrario Rosselló Carratalá, Lorenzo Busquets y Juan Domínguez Torres.

A todos ellos deseamos grandes aciertos en su difícil cometido.

Delegados al Congreso de F. O. M.

La Sociedad de Albañiles ha designado para que la represente en el próximo Congreso anual a los siguientes camaradas: Francisco Cardona Pons, Miguel Orfila Verdú, Pedro Sintes Tudurí, Juan Busquets Mestres, Juan Denclar Sintes, José Bagur Sintes, y como suplentes: Francisco Riudavets Expósito y Angel Pardo Pardo.

También la Agrupación de Profesiones y Oficios Varios ha designado los siguientes camaradas: Domingo Fiol Vidal, por los choferes; Ferrario Rosselló Carratalá, por los obreros del mar; Miguel Carreras Villalonga y Santiago Vidal Barber, por los carpinteros; Camilo Vilaverde García, por los empleados públicos; Lorenzo Busquets Riudavets, por los empleados privados; Pedro Truyol Vinent, José Deonato Moll, Juan Domínguez Torres y Diego Torres Sanz, por los peones y jornaleros; Sebastián Fábregues Escudero e Ignacio Oliver Febrer, por los empleados de Banca; Deseado Mercadal Bagur, por los comisionistas; Luis Jover Olives, por los representantes de comercio; Juan Monjo Gornés y Miguel Gomila Cardona, por los tipógrafos; Belgrave Marqués Mesquida y Poncio Jover Olives, por los dependientes de comercio.

Suponemos que el próximo Congreso ordinario de la Federación Obrera de Menorca será algo grandioso, dada la índole de asuntos a tratar y el gran deseo que anima a las diferentes Secciones que la integran que así sea.

La prensa
BALEAR

La más económica
siempre que
la necesidad

MAHÓN Prieto y Caules, 9

UNAS TIJERAS LOCAS

Entre otros útiles, de mayor o menor importancia, empleados en la redacción de un periódico figura en lugar a veces preferente las tijeras junto al frasco de la goma.

Pero las tijeras, aunque no lo parezca, exigen cierta preparación para manejarlas si se emplean para algo más que para «cortar trajes» o para cortar monigotes.

Para «cortar trajes» las suelen emplear a las mil maravillas las vecindonas de bozo cuasi mosquite-ril. Para recortar monigotes las utilizan los chicos escolares; y para reproducir artículos constituyen un valioso auxiliar cuando las maneja un periodista.

En la prensa local, y al decir prensa local también nos incluimos nosotros, se suele emplear la tijera con más o menos frecuencia. Unas veces deliberadamente, como suele acontecer en JUSTICIA SOCIAL, y otras como recurso impuesto por circunstancias que a nadie se les ocultan...

Nuestras tijeras se mueven siempre obedientes a nuestro designio, y, como no nos duelen prenda, justo es también declarar que no me-nos dóciles a las manos que las manejan son también las tijeras del archidirechísimo «El Bien Público». Por las planas de «La Nación», del «A B C» o de otros órganos más o menos fascizantes corre como por camino conocido el cortante redactor de la Cuesta de la Abundancia.

En cambio el diario republicano

—ya comprenderéis que aludimos a «La Voz de Menorca»—posee una podadera tan amiga del zigzaguo y la vacilación, que a veces dudamos de la integridad molecular de sus hojas o terminamos por admirarlas ya que tan valientemente imponen su capricho a la mano que las maneja. Tan pronto se deleitan los cortantes batientes de aceros sobre una glosa a la política lerrouxista, y nos regalan una oda a la «pacificación espiritual» que no sabemos de qué modo agradecerlo; como nos obsequia con un artículo de García Morales contrario a la jubilación del clero que propugna el actual Gobierno; como nos sorprende con un trabajo de Castrovido oponiéndose a la amnistía que tan querida es para su amigo Gil Robles.

«El Bien Público» manda en sus tijeras y estas obedecen fácilmente sin que jamás traicionen al portavoz local del monarquismo menorquín. En «La Voz de Menorca» que tan pronto adopta una postura gubernamental como se pasa a la oposición, no se puede atribuir tal actitud a eclecticismo porque éste en política, en política dura como la actual, tiene un calificativo más duro que la situación política. En «La Voz de Menorca» no manda el diario a las tijeras, son las tijeras con su locura las que manejan el diario a su antojo, corriendo el peligro de que los lectores se contagien no con el diario, sino con las fantásticas hojas de acero.

al vuelo

El otro día el jefe del Gobierno señor Lerroux ha leído en la Cámara un proyecto de ley sobre incompatibilidades.

Conviene poner los puntos sobre las íes. Existe una ley de incompatibilidades aprobada por uno de los Gobiernos Azaña y aprobada con los votos radicales que tanto jaleaban insidiosamente el «enchufismo» socialista. Cuando se aprobó la mencionada ley todos los socialistas que ostentaban cargos incompatibles se apresuraron a renunciar a ellos optando por el acta de diputado.

Ha llegado la hora de la «pacificación espiritual» y como dicha ley es motivo de discordia se trata de reformarla «eufóricamente» para que el radicalismo pueda chupar bien de las ubres del Estado.

Copiamos asombrados de nuestro dilecto colega «La Voz de Menorca». «Los medios de que se puede echar mano en Mahón para casos de incendio son insuficientes, y de ahí—el de ahí, que no se olvide—que el Ayuntamiento por un lado y por otro el comercio en general podrían dotar a la población de un servicio para los casos de incendio, que si no fuera capaz a dominar un incendio de las proporciones del que nos hemos ocupado estos días, podía hacer mucho en casos de menos importancia».

Total, y en castellano neto: Que el servicio de incendio que propugna el previsor colega, es una parodia bomberil para los casos de escasa importancia que es precisamente cuando no se necesita tal servicio. Cuando el incendio se declare con todas las de la ley, él mismo reconoce que tendremos un parque de bomberos que «no va a ser capaz a dominar un incendio de las proporciones del que nos hemos ocupado estos días». Mayor ingenuidad no cabe. Aquí no se engaña a nadie.

No creemos en los milagros, pero gracias al chaparrón hay que agradecerle al cielo si no ardió medio Mahón.

El radical Pich y Pon, subsecretario de la Marina Civil, influye para que el precio de los alquileres se aumenten.

¡Votad a los radicales!

¡Votad contra los socialistas!

JUSTICIA SOCIAL

Para el lunes se anuncia la subida de precio del pan.

¡Votad a las derechas!

¡Votad contra los socialistas!

DETRÁS DE LA MÁSCARA FASCISTA

Hambre, industria arruinada, Hacienda en bancarrota

Un pueblo triste lleno de uniformes

A los doce años de fascismo estadísticas oficiales italianas recientes nos hacen saber que en aquel país existen

MÁS DE UN MILLÓN DE OBREROS PARADOS.

Otras estadísticas nos descubren que en 1932 se registraron

VEINTITRES MIL OCHOCIENTAS VEINTICINCO QUIEBRAS SOMETIDAS A PROCEDIMIENTO JUDICIAL.

Otro dato importante, también de origen oficial: en los cuatro primeros meses del año se ha registrado

UN DEFICIT PRESUPUESTARIO DE 1.500.000.000 DE LIRAS

Todo ello indica: hambre, una industria arruinada y una Hacienda pública en plena catástrofe. Las cifras dolorosas crecen por año. Esas veintitantas mil y pico quiebras de 1932 representan un aumento del doble, comparadas con las del año de 1929. En este año se protestaban 898 mil letras. Pues bien: hace dos años se protestaron 1.188.527.

De esta manera podríamos seguir analizando las terribles consecuencias del Estado fascista. Esta es la verdad amarga, desconsoladora, cruel, de un pueblo que ha perdido toda su libertad; esa verdad, que, como un monstruo terrible, clava todos los días sus garras en los cuarenta millones de hombres encerrados en ese inmenso campo de concentración que tiene por muralla los límites geográficos de la nación italiana. Pero el Estado italiano oculta toda esa miseria con una formidable propaganda. No dice, por ejemplo, hasta qué límites de encarecimiento han llegado las tarifas ferroviarias. No dice que el trasladar una tonelada de piritita desde Huelva a Venecia cuesta 35 liras por tonelada, y que, en cambio, cuesta 55 liras el arrastre de dicha cantidad en Italia desde el punto de producción. Habla de sus grandes ciudades; pero oculta que las reformas obedecen a planos reguladores confeccionados desde 1890 a 1900, y cuya ejecución se inicia mucho antes de la revolución fascista. Habla de la desecación de pantanos y oculta que es una labor comenzada en 1882.

EN ONCE AÑOS EL FASCISMO NO HA CONSTRUIDO TANTAS ESCUELAS COMO LA REPUBLICA ESPAÑOLA EN DOS AÑOS Y MEDIO

Pero habla estruendosamente de la prosperidad de su cultura.

* * *

Un joven ingeniero español, D. Manuel de la Torre, que, con sus compañeros de la Escuela Industrial de Madrid, ha recorrido recientemente algunas ciudades de Italia en viaje de estudios, ha podido observar que los grandes establecimientos industriales que muestran al extranjero son los mismos que existían con fama universal antes de la guerra. Pero con la diferencia de que antes estaban en plena producción, y que ahora apenas si trabajan. El jornal medio equivale—en capacidad adquisitiva—a cinco pesetas.

¡LA EQUIVALENCIA DE UN DURO DE JORNAL Y EL QUE DECLARA LA HUELGA VA A LA CARCEL!

Así vive el obrero. Pero ¡alto! Ha de decirse al pequeño propietario egoísta, que cree que la prosperidad de su negocio puede basarse en el envilecimiento de salarios de un Estado de tipo fascista: En Italia agoniza el obrero y agoniza también el pequeño burgués. El Estado rebaña sus ingresos cruelmente para sostener sus presupuestos y la pequeña industria va muriendo de esta forma.

Estado corporativo... Conciliación de los intereses del trabajo y de la industria. He ahí expuesto su resultado práctico.

Mientras, los rostros italianos ya no sonríen como antes de la guerra; mientras, en medio de una formidable pesadumbre, el pueblo italiano se ve todos los días coaccionado por uniformes y más uniformes, bayonetas y más bayonetas, y, por la noche, como sombras temerosas y fugitivas, van saliendo en las ciudades los mendigos hambrientos que durante el día se esconden, para no sufrir el encierro de la cárcel, el "duce" hace escribir todos los días en los periódicos de su territorio y gritar en la radio las alabanzas del régimen. El que protesta ya sabe cuál es su camino: el confinamiento.

* * *

España es un país libre. Se ha comenzado a arrancar ese analfabetismo que llegaba al 67 por 100 de cifra media en algunas regiones. Se han descubierto ocultaciones de riqueza rústica, que en algún caso se elevaba al 1647 por 100. Se realiza una política de justicia social. Si se empleasen los métodos de propaganda del "duce", eso sólo se sabría en el Mundo, a fuerza de gritarlo a voz herida. Pero en España hay libertad de prensa. Y esa libertad se emplea en combatir el régimen, porque las rotativas no suelen ser republicanas: cuestan mucho dinero.

LUIS E. DE ALDECOA.

(De "Heraldo de Madrid").

REALIDADES

¿Es posible la Revolución?

Desde que el Sr. y Lerroux sus huestes, en concubinato vergonzoso con las derechas monárquicas y fascistas, traicionaron el régimen escalando el Poder, se viene hablando insistentemente en la prensa izquierdista de un frente obrero que haga posible la revolución, imponiendo la dictadura del proletariado.

Ello, es, a nuestro juicio, la única solución viable en el enorme desconcierto capitalista que asola el mundo.

Somos más partidarios de Largo Caballero, que de otros que aconsejen situaciones y procedimientos más conservadores, pero, no dejamos de ver también en esos elementos un mucho de razón.

Una situación izquierdista, gobernando Azaña por ejemplo no colma, ni remotamente, nuestras aspiraciones. Ello solamente puede significar un aplazamiento, un apuntalamiento de una situación insostenible por mucho tiempo, toda vez que para sustituir al régimen capitalista, son necesarias soluciones de una mayor profundidad.

Pero para llegar a esa revolución social por medios violentos, (ya que es disparatado pensar que el capitalismo se entregue fácilmente) es preciso analizar cuidadosamente si estamos en condiciones de ir a esa revolución, de orientación marxista, profundamente renovadora de todos los resortes y de todas las viejas fórmulas del capitalismo.

Y aquí la incógnita de nuestra pregunta ¿Es posible la Revolución? A nuestro entender, no, todavía no. De ninguna manera.

A pesar de contar en España con un Partido Socialista perfectamente organizado, poderoso y temible, hay todavía multitud de masas trabajadoras que por desconocimiento o por haber sido engañadas, permanecen al margen de la organización marxista.

Y esas masas son las que se precisa atraer, antes de acometer empresa tan sembrada de escollos. Sería posible seguramente, un triunfo revolucionario, contando con el frente único obrero.

Pero como no podemos olvidar que una idea si no está asistida por el convencimiento si no está arraigada firmemente en el corazón de los hombres es cosa pasajera y tornadiza, ¿quién puede garantizar, después, que esas mismas masas que habían ayudado a imponer la dictadura del proletariado se desviarán por cualquier causa fortuita, acarreado males insospechados?

Tenemos un ejemplo elocuente en las elecciones de Noviembre. A pesar de los caciqueos y burdos manejos hechos desde el poder en favor de las derechas, hay que buscar lo sucedido en la poca firmeza, en la volubilidad de ciertas masas que aún no tienen formada una verdadera conciencia de clase.

Hay que confesar dolorosamente que en España faltan muchos muchísimos republicanos, mientras sobran miles de hombres que pululan en la República disfrazados con gorro frigio.

Y por añadidura ese enorme

peso muerto, esas considerables legiones sin opinión ni voluntad que el 14 de Abril fueron republicanos porque sí, porque la República era una novedad, por pura simpatía y por su aversión al rey traidor del que habían oído contar tantas y tantas vergüenzas e inmoralidades.

Esas gentes, son también, las que ahora, porque sí, apoyan con sus votos inconscientes a Lerroux, y apoyarían sin duda una situación más reaccionaria todavía, incluso al fascismo, porque no hay que olvidarse de que el fascismo en su concepción misma, a pesar de representar unos procedimientos y unas fórmulas brutales y bélicas, es una forma moderna de gobierno, la última tentativa quizá del capitalismo, y su aparato, sus formaciones, sus uniformes, su férrea disciplina, atraen, aunque parezca increíble, a no pocos papanatas.

No es menos cierto que se necesitarán muchos años para que esa revolución sea posible por medio del convencimiento, de la atracción paulatina hacia el socialismo de ese contingente de ciudadanos, que, aún sufriendo los zarpaos del viejo y caduco sistema, se resisten todavía a ver la realidad, o bien están entregados a ideas extremistas, demoleadoras e impracticables en su fondo y forma.

Habrà, pues que medir y pensar mucho las consecuencias que podrían acarrear los defectos apuntados.

Entretanto, trabajemos con ahínco procurando que todos los que sufren las explotaciones de un régimen que está en su ocaso, lleguen a tener sentido de clase y se unan a las ya poderosas organizaciones proletarias socialistas, para juntos acabar con ese tinglado que es causa de la miseria del mundo y que inevitablemente tiene muy próximo su fin.

LUZBEL

CARTA ABIERTA

A Ignacio Ferretjans

Querido amigo: He visto con verdadero estupor y admiración al mismo tiempo, la actitud que adoptastes en la penúltima sesión del Ayuntamiento al darse lectura de una carta u oficio del Excelentísimo Sr. Gobernador Civil Sr. Manent, sobre cierto asunto de sabor monárquico acaecido en el Circulo Mallorquín y que tu te habías permitido llevar al salón de sesiones municipales. Estupor porque no esperaba que te atrevieses a decir que te reservabas para otra ocasión nada menos que el enjuiciar la conducta pública del Sr. Manent al frente del Gobierno Civil de la provincia. Y admiración porque veo que eres más valiente que no creía.

A pesar de ello creo que has cometido un disparate, una locura. ¿Quién te crees ser tu para enjuiciar la actuación pública, como gobernador, de D. Juan Manent? ¿Que caso podrá hacer de tus juicios? ¿O es que crees que el Manent de hoy es aquel furibundo anarquista de Villacarlos que pertenecía a la Federación Obrera de la calle del Castillo, hoy de Pi y Margall, que arengaba a las masas en tonos violentos, escribía a "El Porvenir de Obrero" y organizó aquella célebre y tumultuosa huelga de la "Anglo-Española"?

Pues te equivocas. El Manent de hoy no es aquel jovencito que en su pueblo iba a todas las procesiones, luego se hizo anarquista, más tarde republicano y hoy un amigo incondicional de March, de Fons y de Zaforteza.

No, no. Ya lo ha dicho él a los periodistas: "si tuviera que preocuparme del juicio que le merecen mi vida y mis actos al Sr. Ferretjans, ni él podría llegar a más ni yo haber descendido a menos".

Y es verdad. ¿Que te has creído tu descamisado Ferretjans? Tu opinión, tu juicio, no pesan nada, no tienen ningún valor. ¿Cómo van a preocupar al Sr. Manent? A Manent le puede preocupar y le preocupa seguramente cualquiera opinión, juicio o mandato que le hagan los centristas, los regionalistas y las derechas de Gil Robles, máxime si se trata de perseguir y molestar a los alcaldes socialistas. Estos señores y los caciquillos que le representan en los pueblos sí que pueden merecer la preocupación, el respeto y la obediencia inclusive del Sr. Manent; pero tu, Ferretjans, un miserable socialista, ¿qué vas a preocuparle! Sería darte una beligerancia y concederte un honor que un exanarquista que ha llegado a gobernador no puede conceder a un socialista más que en circunstancias especiales. Estas: Que gobierne Azaña con 3 ministros socialistas. En este caso sí le preocupan al Sr. Manent los juicios que emitan de él los socialistas.

Pero como resulta que ahora es Lerroux quien lleva las riendas en el pescante del Poder y como quiera que en el interior del coche del Estado van Gil Robles y March guiando el coche y al cochero, de ahí que las inquietudes y delicadezas del Sr. Manent giren ahora alrededor de centristas y derechistas.

¿Te has enterado bien Ferretjans?

No pretendas pues, con tus arrogancias, que el exanarquista menorquin te haga caso. Su categoría de hoy, su alto rango del presente requieren otras posturas y otras etiquetas.

Tu amigo,

SILVERIO

De "El Obrero Balear"